

# Introduction

Dayton Keesee

Jérémie<sup>1</sup>, un grand homme, ne fit jamais rien d'insignifiant. Dans le livre prophétique le plus long de l'Ancien Testament, il annonça la justice et le jugement de Dieu sur au moins vingt villes et pays différents (Jr 25.18-28). Il commença lorsqu'il était jeune et continua pendant plus de quarante ans à prononcer ses "oracle de l'Éternel" contre des rois, des princes, des faux prophètes, des sacrificateurs et des personnes de toute catégorie. Ce prophète annonça une promesse de Dieu particulière à un esclave éthiopien avec lequel il s'était lié d'amitié (39.15-18) ; cependant il prononça le jugement et le malheur contre l'empire mondial babylonien (51.59-64).

Bien que Juda se soit moqué des paroles de Jérémie (20.7 ; 36.21-23), elles représentent encore aujourd'hui la preuve solide qu'il était le porteparole de Dieu. Son amour pour son propre peuple perdu était si grand qu'il désirait avoir plus de larmes à verser pour pleurer sa méchanceté (8.23-9.1). Il prononça aussi le jugement contre les faux prophètes (28.15-17 ; 29.21-23). Il pria pour son peuple jusqu'à ce que Dieu lui dise d'arrêter (7.16 ; 11.14 ; 14.11), mais il l'avertit clairement quant à sa destruction (9.9-11).

Jérémie n'était ni placide, ni passif. C'était

un guerrier qui luttait pour la justice. Son cœur était rempli de foi. Son message unique venait du ciel et sa mission était de proclamer la condamnation des impies.

En dépit de son message morbide, ce prophète annonça aussi la bonne nouvelle du Messie. Il parla d'une alliance future qui offrirait une purification divine et une nouvelle espérance (23.5-6 ; 31.31-34). Ses paroles dévoilèrent l'amour éternel de Dieu (31.1-14).

Imaginez le stress émotionnel de Jérémie et la force divine nécessaire pour mener une vie pareille ! Nous allons nous lancer dans d'étude d'une des plus passionnantes aventures des Écritures. J. D. Douglas écrit : "Je n'exagère pas en affirmant que pour comprendre ce que veut dire le mot prophète [dans l'Ancien Testament], il est essentiel d'étudier Jérémie<sup>2</sup>."

James E. Smith intitula sa biographie de Jérémie "un sermon vivant" et il appela le livre une "Bible condensée". Il ajouta que "les saints à travers les âges ont été mis au défi et inspirés par les œuvres et les paroles de Jérémie<sup>3</sup>". Bill Banowsky dit :

Aucun autre poète n'a si bien présenté l'agonie de l'homme et l'angoisse de Dieu. Jérémie comprenait le péché de son peuple parce qu'il le vivait aussi. Il comprenait la tristesse de Dieu parce qu'il la partageait<sup>4</sup>.

<sup>1</sup> Six autres Jérémie sont mentionnés dans l'Ancien Testament : un de la tribu de Benjamin et deux de Gad qui se joignirent à David à Tsiqlag (1 Ch 12.5, 11, 14) ; un chef de famille de Manassé (1 Ch 5.24) ; un homme de Libna, père de Hamoutal (la femme du roi Josias et mère de Yoahaz) (2 R 23.31) ; et le fils de Habatsinia le Rékabite (Jr 35.3) - John B. Graybill, "Jeremiah", dans *Zondervan Pictorial Bible Dictionary*, ed. Merrill C. Tenney (Grand Rapids, Mich. : Zondervan, 1967), 412.

<sup>2</sup> J. D. Douglas, *The New Bible Dictionary* (Grand Rapids, Mich. : Wm. B. Eerdmans Publishing Co., 1962), 560.

<sup>3</sup> James E. Smith, *The Major Prophets*, Old Testament Survey Series (Joplin, Mo. : College Press Publishing Co., 1992), 177.

<sup>4</sup> Bill Banowsky, "Jeremiah", *2nd Annual Ft. Worth Christian College Lectureship* (1961) : 314.

La vie de Jérémie était remplie de foi et de frustration. Theodore Laetsch donne la description suivante :

Jérémie était plein de bienveillance et de sympathie. Il pleura à la vue de la méchanceté croissante et du cœur impénitent de son peuple, dont il désirait tellement le salut. Il pleura également quand il s'aperçut que les jugements horribles du Dieu juste approchaient de plus en plus, puis furent finalement déversés comme une vague dévastatrice sur le peuple et le pays. Cependant, par la grâce de Dieu, il devint une colonne solide, un vrai homme, un des héros extraordinaires de Dieu. Il ne se laissa pas aller une seule fois en public. Face à son peuple, il était immanquablement l'homme de Dieu, le messager de la miséricorde de l'Éternel qui appelait à la repentance la nation qu'il aimait aussi tendrement qu'une mère, aussi sincèrement qu'un ami fidèle, plus proche qu'un frère. Pourtant, son amour pour le peuple ne l'empêcha pas de faire son travail ni d'aimer Dieu et de lui obéir. Il prononça les jugements de Dieu contre les impénitents sans détour et sans considération de personnes. Tels des murs de cuivre, il tint ferme devant des prophètes frénétiques, des sacrificateurs fanatiques, un peuple frustré, et des rois furieux. Il fit calmement face à cette meute de loups prête à le tuer. Ni la diffamation, la persécution, l'emprisonnement, ou les menaces de mort ne l'empêchèrent d'annoncer ce que Dieu lui commandait de dire. C'est seulement lorsqu'il était seul avec Dieu qu'il donnait libre cours à ses sentiments d'agonie, à ses doutes et ses peurs, à son affliction et au chagrin qui le rongait<sup>5</sup>.

Jérémie ne devint pas une solide colonne grâce au soutien de ses frères. Il visa plus haut, jusqu'à Dieu ! La lutte de Jérémie doit devenir une leçon à ne jamais oublier. Ce prophète connut certainement plus de déceptions, de pressions et de rejets qu'aucun de nous n'éprouvera jamais. Il fut confronté à quarante ans de moqueries, mais ne cessa pourtant jamais de parler de la part de Dieu. R. B. Y. Scott déclare :

Jérémie n'était pas un saule pleureur, mais un jeune arbre qui deviendrait un grand chêne. A cause de sa nature sensible il était partagé entre son amour pour le peuple et la fidélité envers la vérité de Dieu. Sa force intérieure se développa lors de luttes avec Dieu à travers une religion personnelle intense<sup>6</sup>.

<sup>5</sup> Theodore Laetsch, *Jeremiah*, Bible Commentary (St. Louis, Mo. : Concordia Publishing House, 1965), xi.

<sup>6</sup> R. B. Y. Scott, *The Relevance of the Prophets*, rev. ed. (New York : Macmillan, 1968), 84.

Qu'est-ce que tout cela signifie pour nous ? Comment pouvons-nous apprendre de ce grand homme de Dieu d'un autre lieu et d'une autre époque ? Comment pouvons-nous suivre son exemple lorsque nous sommes confrontés à nos propres luttes ?

En regardant son livre, le plus autobiographique de tous les livres écrits par les prophètes, nous verrons un homme qui a souffert comme nous souffrons, mais dans une plus grande mesure. Nous rencontrerons un homme seul comme nous, qui observa autour de lui la détérioration et la désolation comme nous, mais dans une plus grande mesure. Nous côtoierons un homme qui vécut les ravages de la guerre et de la captivité aux mains des forces du mal comme quelques-uns parmi nous, mais dans une plus grande mesure. Qui d'entre nous peut parcourir ces pages pleines de périls et voir cet homme continuer, malgré tout, sans ressentir un regain de courage pour faire de même ?

J. Sidlow Baxter résume bien cette caractéristique de la nature du prophète :

Je ne connais aucun homme en dehors de Jérémie avec un cœur proche de celui de Jésus, de par sa participation aux souffrances de Dieu et de l'homme, sa longanimité dépourvue d'esprit de vengeance, son souci sincère pour son prochain, sa motivation pure, son humilité, son abnégation volontaire, et sa grande fidélité, même dans la dénonciation catégorique et sévère du péché. Aujourd'hui, chaque chrétien déçu, méprisé, négligé, mal compris, calomnié et persécuté qui continue à travailler malgré le grand poids qu'il porte sur le cœur et le chagrin qui lui serre la gorge, doit s'arrêter, chaque fois que cela est nécessaire, pour communier avec l'homme héroïque au grand cœur de ces pages. En effet, nous ne pouvons pas étudier le livre de Jérémie sans étudier Jérémie lui-même, car le livre consiste autant en la présentation de l'homme qu'en celle des prophéties qu'il prononça<sup>7</sup>.

Laetsch décrit le prophète comme "un personnage intensément humain que nous pouvons comprendre et aimer, mais qui possédait pourtant un pouvoir mystérieux d'en haut, dont que sa grandeur nous dépasse parfois<sup>8</sup>". Il dit que Jérémie "était quelqu'un de tellement remarquable et puissant, mais en même temps si

<sup>7</sup> J. Sidlow Baxter, *Explore the Book*, vol. 3, *Poetical Books (Job to Song of Solomon), Isaiah, Jeremiah, Lamentations* (Grand Rapids, Mich. : Zondervan, 1974), 260.

<sup>8</sup> Laetsch, 23.

attachant, que nous ne pouvons que constater qu'il était un instrument spécialement choisi et préparé par le Dieu de grâce, de force et de sagesse<sup>9</sup>."

---

<sup>9</sup>Idem.

La combinaison de souffrances humaines et de soutien divin chez Jérémie devrait nous permettre de nous reconnaître dans les descriptions de l'époque et de la vérité de Dieu. Puisque Jérémie marche devant nous dans ces pages inspirées, que chacun de nous ose dire : "Par la grâce de Dieu, je peux aller de l'avant."

© VERITE POUR AUJOURD'HUI, 2004, 2006  
Tous Droits Réservés